



Consejo Económico y Social

Distr. general
14 de enero de 2002
Español
Original: inglés

Comisión de Estadística

33° período de sesiones

5 a 8 de marzo de 2002

Tema 4 d) del programa provisional*

**Estadísticas económicas: Programa de Comparación
Internacional**

Informe sobre el Programa de Comparación Internacional, preparado por el Banco Mundial

Nota del Secretario General

De conformidad con una petición hecha por la Comisión de Estadística en su 32° período de sesiones**, el Secretario General tiene el honor de transmitir a la Comisión de Estadística el informe del Banco Mundial sobre los planes para el Programa de Comparación Internacional de ámbito mundial. La Comisión tal vez desee examinar los planes y considerar las recomendaciones propuestas en el párrafo 25 del informe.

* E/CN.3/2002/1.

** Véase *Documentos Oficiales del Consejo Económico y Social, 2001, Suplemento No. 4* (E/2001/24), cap. I, secc. A.



Programa de Comparación Internacional

Informe del Banco Mundial

Índice

	<i>Párrafos</i>	<i>Página</i>
I. Introducción	1-2	3
II. Estrategia y enfoque general	3	3
III. Programa de trabajo	4-5	3
IV. Actividades de investigación y desarrollo	6-8	4
V. Financiación	9-14	4
VI. Disposiciones sobre administración	15-18	6
VII. Gestión regional	19-20	6
VIII. Participación de los países	21	7
IX. Próximos pasos	22-24	7
X. Recomendaciones	25	7
Anexo		
Resumen del plan de trabajo del PCI		8

I. Introducción

1. En su 32° período de sesiones, la Comisión de Estadística reafirmó su apoyo a un Programa de Cooperación Internacional (PCI) creíble. En particular, la Comisión:

a) Convino en la importancia fundamental de generar paridades de poder adquisitivo de alta calidad mediante el PCI como instrumento para mejorar las comparaciones de los niveles de vida, y reconoció el potencial del PCI para aumentar la capacidad estadística nacional en materia de precios y cuentas nacionales;

b) Reafirmó su apoyo a un PCI creíble y acogió con agrado la labor del Banco Mundial en la elaboración de su propuesta de proyecto para un PCI de ámbito mundial;

c) Reiteró su preocupación sobre la obtención de los fondos necesarios para el éxito del programa. En ese contexto, la Comisión pidió al Banco Mundial que siguiera trabajando en su propuesta de proyecto y reconsiderara la cuantía y la duración de la financiación necesaria. La Comisión pidió a los organismos internacionales que aumentaran la visibilidad de este programa y subrayaran la necesidad de obtener una financiación segura en el nivel más alto de cada organismo;

d) Indicó la necesidad de elaborar un plan de proyecto completo para la aplicación de la estrategia propuesta para el PCI y pidió al Banco Mundial que elaborara el plan en consulta con los Amigos del Presidente;

e) Afirmó la importancia decisiva de una buena administración de proyecto para el programa;

f) Pidió a los actuales Amigos del Presidente que prosiguieran su labor hasta el 33° período de sesiones de la Comisión de Estadística;

g) Instó a los miembros y a los organismos especializados a que movilizaran esfuerzos a nivel político para promover el apoyo al proyecto.

2. En el presente informe se describe la labor emprendida por el Banco Mundial y otros organismos de conformidad con las decisiones y recomendaciones de la Comisión, y se invita a la Comisión a que estudie otras decisiones y recomendaciones que se necesitarán para que la aplicación del PCI pueda comenzar en 2002.

II. Estrategia y enfoque general

3. La Comisión consideró el enfoque general a la nueva ronda del PCI en su 32° período de sesiones. La propuesta de proyecto elaborada por el Banco Mundial fue modificada para tener en cuenta los comentarios y recomendaciones de la Comisión y ha sido examinada con los Amigos del Presidente, las comisiones regionales y otras organizaciones, y con especialistas. En general, se expresó acuerdo con el enfoque propuesto. El objetivo general es restablecer la confianza en los datos sobre la paridad del poder adquisitivo (PPA) completando con éxito una nueva ronda del PCI en el resto del mundo, que no siempre formó parte del programa ejecutado por la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) y la Oficina de Estadística de las Comunidades Europeas (EUROSTAT). La finalidad es mejorar la calidad de los datos abordando directamente las preocupaciones planteadas en el informe presentado a la Comisión de Estadística sobre la evaluación del Programa de Comparación Internacional (el denominado informe Ryten) (véase E/CN.3/1999/8). A tal fin, en la propuesta se hace hincapié en lo siguiente:

a) Crear una coalición de interesados y promover el programa en la comunidad internacional;

b) Destacar la vinculación entre el PCI y las actividades nacionales de estadística, especialmente la reunión de datos sobre precios, las cuentas nacionales y las encuestas por hogares;

c) Proporcionar incentivos para obtener la participación de los países, ayudando a sufragar los gastos marginales de los países menos adelantados y asegurando que la participación en el PCI ayude a los países a desarrollar su capacidad nacional de estadística;

d) Velar por que se asignen recursos adecuados y técnicamente idóneos para la gestión general y una administración eficaz en los planos mundial y regional;

e) Realizar actividades de investigación y desarrollo para resolver importantes problemas técnicos y mejorar la eficiencia y eficacia del programa.

III. Programa de trabajo

4. En el verano de 2001, el Banco distribuyó un proyecto de plan de trabajo a las partes interesadas, incluidos los Amigos del Presidente y las comisiones regionales. El plan, que ha sido enmendado para tener en

cuenta los comentarios recibidos, proporciona un calendario detallado para el PCI e indica también detalladamente la labor de investigación y desarrollo que hay que realizar. En el anexo del presente documento figura un resumen del plan de trabajo para el PCI.

5. Sobre la base del plan de trabajo general, se han preparado también programas de trabajo regionales que se han examinado con los interesados.

IV. Actividades de investigación y desarrollo

6. En el informe Ryten, y en una reunión internacional conjunta OCDE/Banco Mundial, celebrada en febrero de 2001, se determinaron varias esferas esenciales en que se requieren actividades de investigación y desarrollo. Varios de los estudios determinados están en marcha o a punto de iniciarse (véanse los detalles de los estudios en el anexo, párrafo 5).

7. En relación con el examen de los resultados de los proyectos de investigación que se describen en el anexo, y a fin de integrarlos en el programa de trabajo, se han previsto tres actividades para el período inmediatamente siguiente al 33° período de sesiones de la Comisión:

a) En primer lugar, se celebrará una conferencia internacional en Washington D.C., en la que participarán funcionarios de organizaciones internacionales y regionales que realizan actividades relacionadas con el PCI, los autores de los informes y otros expertos;

b) Segundo, se preparará un nuevo manual del PCI basado en las conclusiones de las investigaciones y los resultados de las deliberaciones de la conferencia. El manual contendrá una sección ampliada de directrices prácticas para la reunión de datos sobre precios, y servirá también como guía de referencia y guía para la compilación por etapas;

c) Tercero, se desarrollará un programa informático para la captura de datos sobre precios a fin de proporcionar las especificaciones detalladas de las características del producto y facilitar la comprobación de la coherencia de los valores en dominios específicos. Se integrará plenamente en el programa informático de procesamiento de datos desarrollado para la agregación de las PPA.

8. Por último, no hay en este momento ningún modelo teórico o estadístico que sirva de base al PCI. Ese modelo se necesita para orientar el desarrollo futuro del programa. Hay que realizar actividades de investigación básica para desarrollar una teoría económica y estadística que sirva de fundamento al PCI, teniendo en cuenta los objetivos generales del programa. Esas investigaciones tendrán una perspectiva a largo plazo y proporcionarán un marco para el desarrollo del PCI a largo plazo.

V. Financiación

9. La propuesta para el PCI preparada por el Banco Mundial tiene tres opciones relativas a los gastos generales, que dependen del nivel de cobertura tanto en términos de países como de artículos. Las opciones y los costos estimados para un período de tres años son:

a) **Opción 1:** abarca 118 países de las cinco regiones y comprende la reunión de datos sobre las PPA para el PIB y sus principales subpartidas en todas las regiones (gastos estimados en tres años, incluida una partida para imprevistos: 13,7 millones de dólares);

b) **Opción 2:** abarca 80 países de las cinco regiones y la reunión de datos sobre las PPA para el PIB y sus principales subpartidas (gastos estimados para tres años, incluida la partida de imprevistos: 11,6 millones de dólares);

c) **Opción 3:** abarca apenas 70 países de sólo cuatro regiones y limita la cobertura de los datos a los artículos de consumo únicamente (gastos estimados, incluida la partida de imprevistos: 9,9 millones de dólares).

10. En las consultas con los Amigos del Presidente y otros expertos, incluidas las comisiones regionales, la opinión de consenso fue adoptar la opción 1 siempre que puedan obtenerse los recursos necesarios. Por lo tanto, la opción 1 es la preferida.

11. El Banco Mundial ha preparado una estrategia de recaudación de fondos con los siguientes componentes principales:

a) Se han determinado cinco categorías de organismos de financiación: organismos para el desarrollo internacional; organizaciones regionales; donantes de asistencia bilateral; fundaciones internacionales y empresas transnacionales;

b) Se ha invitado a organismos internacionales a que aporten colectivamente 4,2 millones de dólares para gestión y coordinación generales, presentación de informes y evaluación, y para gastos imprevistos del programa en su totalidad. Los tres patrocinadores principales —el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Banco Mundial— sufragarán la mayor parte de estos gastos;

c) Se ha pedido a organismos regionales, como bancos de desarrollo y comisiones regionales, que financien las actividades de gestión y coordinación a nivel regional, por un costo total de unos 2,7 millones de dólares;

d) Se ha solicitado a donantes bilaterales (los donantes del Comité de Asistencia para el Desarrollo de la OCDE) que financien los gastos adicionales que suponga la reunión de datos en países en desarrollo, incluida una contribución para sufragar estudios, apoyo técnico, capacitación del personal y actividades de difusión, por un total de 5,1 millones de dólares;

e) Se ha pedido a fundaciones que centran su atención en el desarrollo y la reducción de la pobreza en el plano internacional que financien proyectos de investigación específicos y proporcionen capacitación en esferas que son importantes para los países en desarrollo. Se ha estimado que se necesitarán en total unos 500.000 dólares para estos fines;

f) Se han establecido contactos con empresas transnacionales para pedirles que hagan donaciones de equipo y programas informáticos para reunir y analizar datos a nivel de países; se calcula un costo equivalente total de 1,3 millones de dólares.

12. El objetivo de la estrategia es proporcionar a los organismos que deseen aportar contribuciones la mayor flexibilidad posible para que lo hagan en un pago único, en cuotas o en especie, o facilitando servicios de personal en préstamo, proporcionando apoyo administrativo u otros servicios, o proporcionando recursos para reuniones, programas de capacitación, etc.

13. En el momento de prepararse el presente informe, la campaña de recaudación de fondos estaba en marcha; en un documento de antecedentes se proporcionará información actualizada a la Comisión. Al 30 de noviembre de 2001, la situación de los fondos recaudados era la indicada en el cuadro.

Resumen de la situación de la recaudación de fondos al 30 de noviembre de 2001

<i>Aportante</i>	<i>Contribuciones objetivo</i>	<i>Expresiones de apoyo</i>	<i>Porcentaje del total</i>
	<i>(Millones de dólares EE.UU.)</i>		
Organizaciones internacionales	4,2	1,3	31
Asociados regionales	2,7	2,7	100
Organismos bilaterales	6,9	2,5	36
Total	13,8	6,5	47

Organizaciones internacionales: El Banco Mundial ya ha prometido 1 millón de dólares con cargo a su presupuesto básico. Se preparará una petición de 3 millones de dólares adicionales con cargo al Fondo de donaciones para el desarrollo. El FMI ha prometido 300.000 dólares y también asistencia en especie, aunque aún no se han finalizado los detalles de esta donación. En cuanto a otros organismos internacionales, se han recibido expresiones de apoyo positivas de la Organización Mundial de la Salud. Por otro lado, la Organización Mundial del Comercio, la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación y la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial han comunicado que no están en condiciones de aportar contribuciones financieras.

Asociados regionales: Se han establecido contactos con todos los bancos de desarrollo regionales y con las comisiones regionales. Se han recibido suficientes promesas de apoyo en especie para cubrir todos los gastos previstos de la gestión regional (África: Banco Africano de Desarrollo; Asia: Comisión Económica y Social para Asia y el Pacífico y Banco Asiático de Desarrollo; América Latina: Comisión Económica para América Latina y el Caribe; Europa oriental: Comunidad de Estados Independientes (CEI) y OCDE; Oriente Medio y Asia occidental: Comisión Económica y Social para Asia Occidental y Fondo Monetario Árabe.

Donantes bilaterales: El Reino Unido ha expresado su apoyo y ha prometido la aportación inmediata de 300.000 dólares, y espera poder hacer una contribución adicional de 2 millones de dólares. El Gobierno de Australia también ha expresado apoyo y ha ofrecido 500.000 dólares para apoyar los estudios sobre las PPA

en países de Asia y el Pacífico. Están en marcha las negociaciones con otros países donantes.

Fundaciones y empresas transnacionales: Se han establecido contactos con varias fundaciones y las negociaciones están en marcha.

14. Por lo tanto, si las expresiones de apoyo se tradujeran en promesas concretas, ya sea en forma de contribuciones a un fondo central o de contribuciones en especie para actividades específicas, al final de noviembre de 2001, se habría cubierto casi la mitad (47%) de los gastos previstos para el período comprendido entre 2002 y 2005. Si se incluyen los 3 millones de dólares adicionales del Fondo de donaciones para el desarrollo del Banco Mundial, y hay un apoyo considerable para esa propuesta, las contribuciones previstas ascenderían a dos tercios del total. El Banco Mundial cree, por lo tanto, que hay actualmente apoyo suficiente y muchas probabilidades de que se consigan los fondos restantes para iniciar una nueva ronda del PCI en 2002.

VI. Disposiciones sobre administración

15. A fin de atender a la necesidad de coordinación y gestión mundial del PCI, la propuesta de proyecto preparada por el Banco Mundial prevé un órgano rector internacional, un órgano asesor y una secretaría internacional. En la propuesta se esbozan tres alternativas para la secretaría internacional.

a) **Opción 1:** Establecer la secretaría en una organización internacional existente;

b) **Opción 2:** Establecer una organización independiente;

c) **Opción 3:** Subcontratar las funciones de secretaría.

16. Las opiniones que se han recibido de los Amigos del Presidente y de otros organismos y expertos individuales, indican que se prefiere la opción 1. Se ha sugerido que la secretaría se establezca en un organismo que tenga un mandato mundial, que tenga mucho interés en el éxito del programa en su calidad de usuario de los datos y que cuente con la experiencia y la capacidad técnica necesarias. Se pide a la Comisión que proporcione orientación a este respecto, ya que habrá que tomar medidas muy pronto para que la secretaría pueda establecerse a tiempo para la iniciación oficial del PCI.

17. Todavía falta definir el mandato y la composición del órgano rector internacional, que debería incluir a representantes de los principales interesados, en especial los países participantes, los organismos de financiación y la Comisión de Estadística. El órgano rector estaría encargado del marco estratégico general del PCI, así como del seguimiento de los progresos y la presentación de informes a los interesados.

18. El grupo asesor estaría encargado de proporcionar asesoramiento técnico y de vigilar la calidad de los datos sobre las PPA. Estaría compuesto de especialistas técnicos con experiencia y reputación internacionales reconocidas en esta esfera. El órgano asesor podría incorporar de ser necesario, al actual grupo de Amigos del Presidente, con un complemento de experiencia adicional.

VII. Gestión regional

19. Al igual que en las anteriores rondas del PCI, la ejecución dependerá de la participación y el apoyo de las organizaciones regionales. Una sola secretaría internacional sencillamente no podría seguir la ejecución del programa en más de 100 países al mismo tiempo. Por lo tanto, se propone que las organizaciones regionales apropiadas asuman la responsabilidad del seguimiento del programa en países que no pertenecen a la OCDE (se parte del supuesto de que la OCDE y Eurostat continuarán coordinando el programa en los países desarrollados).

20. Se han celebrado conversaciones con organismos regionales y se ha acordado lo siguiente respecto de la responsabilidad de la gestión del PCI en las regiones:

a) África: Banco Africano de Desarrollo;

b) América Latina: Comisión Económica para América Latina y el Caribe;

c) Países de la CEI: Comisión de Estadística de la CEI;

d) Oriente Medio y Asia occidental: Comisión Económica y Social para Asia Occidental;

e) Asia: Comisión Económica y Social para Asia y el Pacífico.

VIII. Participación de los países

21. Se prevé que los organismos regionales de gestión asumirán la responsabilidad de obtener la participación de los países en el PCI. El número de países indicado en la propuesta se basa en la información inicial recibida de los diversos organismos participantes. En reuniones subsiguientes se ha determinado que en todas las regiones hay un apoyo considerable de los países.

IX. Próximos pasos

22. Se propone que, antes de iniciar oficialmente la ronda siguiente, el Banco Mundial siga preparándose para la iniciación del programa. Antes del comienzo oficial del PCI habrá que haber completado las siguientes tareas:

- a) El programa de actividades de investigación y desarrollo, esbozado más arriba;
- b) Un acuerdo sobre el mandato y la composición del órgano rector internacional;
- c) La contratación del personal y el establecimiento de la secretaría internacional;
- d) El establecimiento de disposiciones adecuadas para la gestión y contabilidad de los fondos internacionales;
- e) El establecimiento del órgano asesor.

23. Se prevé que el PCI se iniciará oficialmente a finales de 2002. La reunión de los datos tendrá lugar durante un período de seis a nueve meses durante el segundo año del programa, y el año de referencia será 2003. Si se pueden alcanzar estas metas, la elaboración y el análisis de los datos podrá comenzar en cada región antes de finalizar el segundo año y se completará a nivel mundial a mediados del tercer año. De esta forma, la difusión de los datos sobre las PPA en diversos formatos tendrá lugar durante el tercer año, y el informe final se distribuirá durante el primer semestre de 2005.

24. Se propone también que la evaluación oficial independiente del programa se realice en el tercer año.

X. Recomendaciones

25. Teniendo en cuenta la información proporcionada más arriba, la Comisión quizá desee:

- a) Tomar nota del informe del Banco Mundial sobre el PCI;
- b) Recomendar que en 2002 se inicie una nueva ronda del PCI, con 2003 como el año de referencia;
- c) Recomendar que, siempre que se puedan obtener los recursos técnicos y financieros necesarios, se escoja la primera opción de ejecución, es decir, que el PCI abarque todas las regiones, incluya a unos 118 países y comprenda el producto interno bruto y todas las subpartidas principales,
- d) Examinar las opciones para la coordinación y gestión global del programa y proporcionar orientación sobre una ubicación apropiada para la secretaría internacional;
- e) Examinar las disposiciones para la gestión regional;
- f) Recomendar que los Estados Miembros participen en el programa;
- g) Ampliar el mandato del actual grupo de Amigos del Presidente, por lo menos hasta que se inicie oficialmente el programa y se hayan establecido el órgano rector internacional y el grupo asesor.

Anexo

Resumen del plan de trabajo del PCI

1. En mayo de 2001, el personal del Banco Mundial inició un programa de estudios y planes para prepararse para el PCI. En el verano de 2001, el Banco distribuyó un proyecto de programa de trabajo^a, a las partes interesadas, en el que se resumían el programa de estudios y otros planes, se proporcionaba un calendario detallado para el proceso general del PCI 2003, y se establecía la función del programa de estudios y planes en el proceso general. En el presente anexo figura un resumen y actualización del plan de trabajo.

2. Se examinan tres componentes del plan de trabajo. En primer lugar, la preparación de planes por organizaciones regionales para celebrar deliberaciones sobre el PCI. Seguidamente, se describen varios estudios de problemas metodológicos y estadísticos que deben resolverse para completar puntualmente un PCI de alta calidad. Tercero, se examinan varias actividades esenciales que complementan estas dos actividades principales.

I. Planes de trabajo regionales

3. En el verano de 2001, el personal del Banco Mundial se puso en contacto con las principales organizaciones regionales de Asia, América Latina y el Caribe, y les pidió que participaran en el PCI. El personal del Banco pidió también a las organizaciones regionales que presentaran planes de trabajo regionales y dieran detalles sobre el personal regional y otros recursos que se necesitarán para realizar el PCI.

4. En el otoño de 2001, esas organizaciones ya habían presentado los documentos solicitados. Los asociados regionales han prometido recursos por valor de 2,7 millones de dólares, nivel de apoyo que se considera adecuado para las funciones que deben cumplir esas organizaciones en el PCI. También habían presentado planes preliminares para la asignación de personal y sobre las actividades relacionadas con la organización regional del PCI. Por ejemplo, el 28 de octubre de 2001 el Secretario Ejecutivo de la Comisión Económica y Social para Asia Occidental (CESPAO) envió una carta por la que comprometía la participación de la CESPAO en las actividades regionales del PCI y transmitía un documento en el que se establecía una estrategia

regional y un presupuesto y plan de trabajo provisional. Los gastos de la CESPAO para el proyecto se estimaron en 380.000 dólares en el período de tres años 2002-2004. Esos planes preliminares se perfeccionarán y finalizarán en los próximos meses.

II. Proyectos de investigación

5. El informe Ryten, la propuesta del Banco Mundial de abril de 2001 para el PCI, así como otros estudios, han destacado expresamente la función esencial, para la realización de un PCI de gran calidad, de la investigación de problemas complejos de metodología de las encuestas. Por consiguiente, en mayo de 2001 se pusieron en práctica planes que incluían la realización de varios estudios de cuestiones metodológicas clave.

Los estudios siguientes están en marcha o a punto de iniciarse:

a) Marco para los estudios: Se establecerá un marco para la reunión de datos sobre precios de conformidad con las necesidades del PCI. Entre otras cosas, se elaborarán orientaciones explícitas sobre cobertura; selección de localidades, incluso en zonas rurales y urbanas; y el número y el tipo de puntos de salida. Se proporcionará también orientación sobre la correspondencia exacta de los productos y el ajuste de calidad. (Investigador: Jacob Ryten);

b) Métodos microeconómicos y macroeconómicos de vinculación de las PPA (dos proyectos complementarios): los participantes en una reciente conferencia internacional sobre las PPA^b recomendaron que se realizaran investigaciones sobre cuestiones metodológicas de larga data relacionadas con los nexos regionales a fin de resolver problemas macroeconómicos y microeconómicos de vinculación. Uno de los objetivos de la investigación será desarrollar métodos que establezcan vínculos entre las regiones a fin de obtener resultados aproximados a los que se podrían obtener de una comparación mundial de los precios de artículos de calidad comparable entre todos los países. Se diseñarán dos proyectos separados de investigación a fin de contar con enfoques complementarios de esta cuestión.

(Investigadores: Erwin Diewert para un estudio, Alan Heston y Bettina Aten para el otro);

c) Mejoramiento de la calidad y utilidad de los datos sobre precios recogidos (primer enfoque alternativo): en este estudio se contraponen el método anterior de estimar las paridades de los precios a un enfoque hedónico, que se basa en la metodología del producto nacional simulado, utilizada en algunos casos en anteriores rondas del PCI. Se señalan las deficiencias de la metodología anterior, que hacía hincapié en el cómputo de los precios medios nacionales, y se examinan los méritos del enfoque hedónico propuesto, así como las dificultades que plantea ese enfoque. Ya se ha terminado un proyecto del estudio y se han enviado sugerencias de revisión al investigador (Investigador: Alan Heston);

d) Mejoramiento de la calidad y utilidad de los datos sobre precios recogidos (segundo enfoque alternativo): en un segundo estudio se analizará un enfoque alternativo pero complementario para mejorar los datos sobre precios recogidos, con arreglo al cual no se ajustarán las ecuaciones hedónicas. En cambio, para cada artículo de un epígrafe de gastos básicos se recogerán especificaciones detalladas: punto de salida, localidad, características del producto, etc. Se calcularían las relaciones de los precios entre artículos con una correspondencia exacta y la PPA se calcularía luego estableciendo un promedio de esas relaciones. No se calcularían precios medios nacionales. (Investigador: Michael Ward);

e) Integración del índice de precios al consumidor (IPC) y el PCI: en un estudio del FMI y en un estudio del Banco Mundial se llegó a la conclusión de que la integración del índice de precios al consumidor y los datos sobre precios del PCI es decisiva para mejorar el PCI. Se ha encargado un nuevo estudio para examinar los datos de cuatro países de Asia y determinar la viabilidad de reunir datos para el PCI mediante programas nacionales de índice de precios al consumidor, y para determinar las tareas adicionales que hay que realizar en apoyo de las encuestas del PCI. Se prevén actividades similares para cuatro países africanos. (Investigador: Sultan Ahmad);

f) Integración del PCI en la medición y vigilancia de la pobreza: desde hace tiempo hay una gran demanda de PPA para una canasta de la pobreza normalizada. En este estudio se investigarán todas las cuestiones pendientes relacionadas con las PPA especí-

ficas de la pobreza y se recomendarán procedimientos por etapas para elaborar mediciones del PCI para la pobreza. La labor se cumplirá mediante investigaciones en cuatro países asiáticos. Se prevén actividades similares para cuatro países africanos. (Investigador: D. S. Prasada Rao);

g) Desarrollo de factores de ponderación de los gastos para agregar datos primarios sobre precios: se necesitan datos sobre gastos detallados para elaborar factores de ponderación para agregar datos primarios sobre precios. La falta de buenos factores de ponderación da lugar a errores en las PPA. A fin de estudiar la mejor forma de elaborar esos factores de ponderación, en esta investigación se aprovecharán datos de las cuentas nacionales así como datos de encuestas por hogares. Como parte de estas actividades, se preparará una nueva base de datos de encuestas por hogares del Banco Mundial. (Investigadores: Thilakarathna Ranaweera, Barbro Hexeberg y Chandrakant Patel);

h) Mediciones de las PPA para los servicios médicos, educativos y de otro tipo (dos enfoques alternativos): para algunos servicios, es imposible estimar las PPA exclusivamente a partir de datos sobre precios recogidos mediante encuestas realizadas en los países. En la mayoría de los países no hay mercados para servicios educativos, servicios médicos, servicios generales del gobierno y servicios de instituciones sin fines de lucro, o éstos son débiles e imperfectos. Las PPA deben estimarse a partir de una combinación de datos nacionales sobre gastos en estos servicios, algunos datos sobre precios recogidos localmente, y conjuntos de datos nacionales y transversales entre países sobre la cantidad y calidad de los insumos y productos de los servicios. En dos estudios independientes se examinará la mejor forma de hacer esto y se ofrecerán enfoques alternativos o quizá complementarios. (Investigadores: Edwin Dean y Gyorgy Szilagyi);

i) Integración de métodos del PCI y de las comparaciones internacionales del producto y la productividad para compilar las PPA: en este estudio se examinarán los posibles beneficios de integrar el PCI (un enfoque basado en los gastos) con un enfoque alternativo a las comparaciones internacionales, la denominada metodología de las comparaciones internacionales del producto y la productividad (CIPP). Este último es un enfoque basado en la industria, que mide precios relativos, producto y productividad por industria. En particular, para el PCI sería muy provechoso utilizar los métodos de las CIPP para estimar las PPA

para bienes de capital. (Investigador principal: Bart van Ark; otros investigadores colaborarán con van Ark).

III. Actividades de seguimiento esenciales

A. Conferencia sobre el PCI

6. En marzo de 2002, inmediatamente después del 33º período de sesiones de la Comisión de Estadística, se celebrará una conferencia para examinar los informes sobre los estudios de investigación descritos más arriba. Asistirán a la conferencia funcionarios de organizaciones regionales e internacionales que participan en el PCI, los autores de los informes y otros expertos. La finalidad principal de la conferencia será examinar los informes y hacer comentarios sobre ellos, e iniciar la tarea de dar manifestación concreta a los informes en directrices e instrucciones para el estudio del PCI.

B. Nuevo manual del PCI

7. Se necesita un nuevo manual del PCI, que sea más detallado y práctico. Para el manual se aprovecharán los informes que se examinarán en la conferencia, y quizá, especialmente, los informes sobre el marco para los estudios y la reunión de datos sobre precios. De conformidad con el informe Ryten, el manual incluirá una sección ampliada sobre orientaciones prácticas para la reunión de datos sobre precios, y servirá también de guía de referencia y guía para la compilación por etapas.

C. Programa informático de captura y procesamiento integrado de datos

8. El Banco Mundial está desarrollando un programa informático de captura de datos sobre precios. Proporcionará especificaciones detalladas de las características del producto y permitirá comprobar la coherencia de los valores en dominios específicos. Estará plenamente integrado con el programa informático de procesamiento de datos elaborado para la agregación de las PPA. En su forma final, por supuesto, estará en consonancia con el nuevo manual del PCI y facilitará su cumplimiento.

D. Investigación de la teoría en que se basa el PCI

9. Actualmente, no hay ningún modelo estadístico o teórico que sirva de fundamento al PCI. Se necesita un modelo de ese tipo para orientar el desarrollo futuro de las encuestas. Habrá que examinar los objetivos del PCI y utilizarlos para desarrollar una teoría económica y estadística que le sirva de fundamento al PCI. Aunque esa investigación comenzará en breve, no estará terminada para tenerla en cuenta en el nuevo manual; no obstante, en su momento proporcionará un marco para el desarrollo a largo plazo del PCI, incluidas las orientaciones para un modelo general de muestreo para las encuestas y procedimientos de ponderación y agregación. Quizá sea posible seleccionar pronto a un investigador para este proyecto y, si este fuera el caso, en la conferencia de marzo de 2002 el investigador podría intercambiar ideas y opiniones con otros participantes y estudiar la forma de realizar esta tarea de investigación de la manera más provechosa posible.

Notas

- ^a International Comparison Programme (ICP 2003): detailed draft work plan and timetable.
- ^b International Seminar on Purchasing Power Parity: Recent Advances in Methods and Applications, un seminario conjunto Banco Mundial - OCDE, Washington, D.C., 30 de enero a 2 de febrero de 2001.